

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE  
PEDRO GOMEZ FERNANDEZ  
Socio gerente que fué de La Villa de Suances  
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)  
PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO  
TELÉFONO NÚM. 207

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA  
SERVICIO A LA CARTA  
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Tornados a la parisien.

## ANISETE ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el

Anis Tierruca

pidase en todos los establecimientos.

## TALLERES DE MARMOLERIA Y ESCULTURA

DE  
Federico de la Pedrosa,  
ALAMEDA, 26.—SANTANDER.

El más antiguo e importante en sus diferentes manifestaciones artísticas e industriales.

## AL SEÑOR GOBERNADOR CIVIL

Sería injusto a todas luces que culpásemos al señor Manzano de lo que ocurre con el lazareto de Pedrosa, porque ni ha tenido tiempo desde su reciente toma de posesión de enterarse del abandono en que el Gobierno lo tiene, ni había para qué, puesto que suprimido por completo el movimiento de buques en toda la Península, no había necesidad de contar con los servicios de los establecimientos cuarentenarios; más en un país como el nuestro donde en un caso dado nos sería otorgada otra patente de importadores.

Y cuando estábamos confiadísimos hasta la exageración de que el lazareto de nada nos había de servir por ahora, se viene a confirmar lo que EL CORREO DE CANTABRIA pregonó muchas veces durante el invierno y la primavera anteriores, al pedir que se realizaran las obras necesarias en nuestro lazareto.

Esto es; que en el momento menos pensado sería imprescindible disponer de la isla de Pedrosa.

¿Claro? ¿Quién contaba con la repatriación de miles de soldados como va a empezar con los 22.000 hombres que han de embarcar en Santiago de Cuba con destino a la Península?

Nadie. Por eso el Gobierno hizo caso omiso de la situación del lazareto de Pedrosa, a pesar de sus ofrecimientos en vista de las justísimas reclamaciones que de aquí se le dirijieron por todos los elementos oficiales, así como por la Cámara de Comercio y la Liga de Contribuyentes.

Pero ha venido lo que el Gobierno, ó por lo menos el país no esperaba; la capitulación de tantos miles de hombres que van a ser inmediatamente repatriados.

Y ayer, a rajatabla, decreta ese Gobierno improvisador que todos purguen cuarentena a la llegada a la Península, desembarcando en los lazaretos de Vigo, Coruña y Santander.

Vamos al caso; los dos primeros están en condiciones de prestar sus servicios, porque han sido siempre perfectamente atendidos y cuentan con elementos para salvar la situación.

Pero ese mismo Gobierno que tan fácilmente decreta no puede enterarse de la situación general de Sanidad de cómo está el lazareto de Pedrosa?

¿Lo sabe el señor Manzano?

¿Sabe, por acaso, que no hay agua potable ni para los empleados de la isla porque una porción de años están terminadas las obras de conducción de las ricas y abundantes

aguas de Pontejos, y por un pequeño tramo de tubería que falta de instalar no está perfectamente abastecido aquel establecimiento cuarentenario, que no ha tenido mayor enemigo que la mano del hombre, que todo lo ha hecho allí desastrosamente como si se tratara de hacienda de perdidos?

Ya que el Gobierno ha decretado lo dicho sin ocuparse antes de poner a nuestro lazareto en las condiciones debidas ó prescindir de él para este caso, porque no cabe más que una de las dos cosas, rogamos encarecidamente a nuestro digno Gobernador civil, que se ocupe con alguna predilección de este asunto, para que se resuelva con urgencia lo que haya de hacerse, no sea el caso que venga la tronada y comencemos entonces a encomendarnos a Santa Bárbara. ¿Ha visitado el lazareto el señor Manzano?

Aunque haya visto expedientes y oído impresiones, no le ha caso; vélo por sus propios ojos y seguros estamos de que la impresión que reciba ha de ser en extremo desagradable.

Y con eso y el real decreto imponiendo la cuarentena en los lazaretos a los miles de repatriados que vendrán pronto, se formará idea exacta del concepto que debe merecer el Gobierno en este caso concreto.

## NUESTRA MARINA DE GUERRA

Grande, grandísimo ha sido el golpe sufrido por nuestras escuadras en Cavite primero y después en Santiago de Cuba, llenando de consternación a los españoles todos y principalmente a los que vivimos en las orillas del mar donde todos nos conocemos ó tratamos a las familias de estos trabajadores, que a cada instante exponen su vida, bien en las faenas atravesando las bravas olas del Atlántico y del Mediterráneo, bien en las rudezas de la pesca, donde las galeras parecen que sacian su venganza en los infelices marineros que consagran su vida a tan duro trabajo.

Pero volviendo al objeto que nos guía al encabezar estas líneas, diremos que no siempre nos ha favorecido la fortuna en nuestras correrías por el mar, no habiendo motivo, por tanto, para que nuestro espíritu se amilane, a pesar de ser la desdicha tan inmensa como lamentable, pues ya en el reinado del inmortal Carlos V sufrimos las Jorrotas navales de don Juan de Mendoza en la Herradura y la del gran Juan Andrea Doria, en Argel. En el reinado preponderante de Felipe II los ingleses aniquilaron la escuadra *Invencible*, amenazaron gravemente a la Coruña y a Lisboa y saquearon a Cádiz. Bajo Felipe IV desaparece el número de los hechos afortunados ante la multitud y la frecuencia de los hechos adversos para España en todos los mares de los dos mundos.

En tiempo de Carlos II nuestras escuadras fueron quemadas en Palermo. Después tuvimos a Mazarredo borrando en Argel las glorias de Barceló; a Fernandez de Córdoba, borrando en el cabo de San Vicente las hazañas del magnánimo Malaspina, y al francés Villeneuve, por último, llevando a sucumbir en Trafalgar a los restos de nuestro poder marítimo, restaurado por los afanes de Carlos III y la constancia del marqués de la Ensenada.

Parecía que en los últimos tiempos había cambiado nuestra suerte con el glorioso combate del Callao y habíamos vuelto a los felicísimos de la conquista de las Azores y Lepanto, con el espíritu encarnado de don Juan de Austria y el Marqués de Santa Cruz, pero la decepción ha sido de las más grandes que registra la historia de nuestra Marina de guerra, apesar de las anunciadas arriba.

Por eso, repetimos que no es desgraciadamente un hecho nuevo para España que la suerte les sea adversa, en el mar, a nuestros buques de guerra, y añadimos que nuestra nación ha sido marítima y seguirá siéndolo a pesar de las tragedias en Cavite y Cuba.

Aprender y reponerse, si las lecciones fuertes sirven de algo, y nada más.

## Las condiciones probables de la paz

Ocupase *Le Gaulois* en el mencionado tema, é investiga cuáles pudieran ser las exigencias del gobierno de Washington á propósito de la paz.

“Esas exigencias—dice el diario parisien—pueden referirse á Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

La isla de Cuba ha sido el motivo de la guerra, porque los Estados Unidos tienen en dicha Antilla considerables intereses.

En 1897 el tráfico entre los Estados Unidos y Cuba representaba un valor de 128 millones de francos. Cinco años antes dicha cifra era de quinientos millones.

La importación entra en ese total por cuatro quintas partes, y se compone principalmente de azúcar y tabaco.

En tiempo normal los Estados Unidos exportan á Cuba unos 120 millones de francos en productos alimenticios y manufacturas.

Las cantidades expresadas explican el interés de los Estados Unidos por imponer en Cuba un régimen que facilite las transacciones.

¿Pretenderán anexionarse al fin y al cabo la rica posesión?

Esto sería contrario á los compromisos pública y espontáneamente contraídos al romperse las hostilidades.

¿Se contentarían con proclamar la independencia de Cuba?

Tal fué la base del *ultimatum* y tal será, probablemente, la de sus condiciones de paz, aunque las simpatías americanas por los insurrectos se hayan enfriado considerablemente.

En este último caso, aprovecharán la ocasión para asegurarse grandes ventajas aduaneras.

Los intereses materiales de los Estados Unidos en Puerto Rico son muy inferiores á los de Cuba. Sus cambios con la pequeña antilla apenas llegan á 20 millones, como término medio.

No es, por tanto, el interés comercial el que pueden invocar para apoderarse de Puerto Rico. No es tampoco un fin humanitario, porque la colonia en cuestión no se halla en armas contra la madre patria. El país, por último, no es tan rico y poblado como Cuba.

En cambio es una posición estratégica de primer orden el mar de las Antillas, y por esa razón, la desearían ardientemente los norteamericanos.

Si exigen la cesión, descubrirán sus proyectos ambiciosos sobre todas las antillas y las Guayanas.

No hay duda que las potencias europeas se alarmaran con la anexión; más también se puede asegurar que no se opondrán á ella.

La situación en las Filipinas es muy distinta.

Apoderados los Estados Unidos del Archipiélago, adquirirán en el Extremo Oriente una influencia igual y acaso superior á las de las grandes potencias europeas.

A fin de evitarlo, éstas procuraran que las Filipinas permanezcan en poder de España.

Es dudoso que consientan los poderes europeos, ni aun el establecimiento de estaciones navales americanas en aquellas islas.

## CUCHUFLETAS.

Mi querido amigo Antonio; recibí con sumo agrado tu carta muy cariñosa y tu consabido encargo de que te saque la entrada, bien de balconcillo ó palco, para la función de toros que habrá el domingo. Enterado Pero yo, querido Antonio, que sabes que soy muy franco y que hacemos mutuamente de nuestras capas dos sayos, y que por añadidura yo soy con exceso claro diré que pasaremos el domingo buenos ratos disfrutando en las afueras

de las delicias del campo, pues un camelo disgusta, dos camelos ya, ¡canastos!, revientan en este mundo al más sufrido cristiano. Soporté en las dos corridas del patrono Santiago, el hastio más tremendo de que todos nos quejamos. Así que tú puedes ir, si ese fuera tu gustazo, pero ya con dos botones de muestra me encuentro harto, y si quieres sácala porque yo no te la sacó.

\*\*\*

La corrida de toros de pasado mañana la presidirá el Alcalde señor Piñal.

Entiéndalo bien el corresponsal de *El Noticiero Bilbaino*, por si no hallándose suficientemente aburrido de las dos corridas de toros pasadas, tuviera la abnegación de asistir á la tercera.

Es el señor Piñal. Tome usted nota para que no se le olvide.

No suceda como entonces, que al correr del lapicero, se empeñó usted en que Piñal no es Piñal, y que es Jimeno.

—

A petición de los concejales señores Lopez Moral y Setién, quedó ayer sobre la mesa en la sesión municipal, el proyecto de arreglo de la baja del precio del pan con el gremio de fabricantes.

Si se hubiera tratado de proveer una plaza, aunque fuera de barrendero, se hubiera declarado el asunto urgente.

Pero como se trata de que la clase jornalera coma el pan más barato.... que quede sobre la mesa.

No el pan, el asunto; porque el pan todos los concejales lo encuentran sobre la mesa cuando van á casa á la hora de comer.

¿Qué verdad es, lector, y nunca es cuento, que el harto no se acuerda del hambriento!

—

Diálogo pillado al vuelo:

—¿A dónde vas el domingo por la tarde?

—Si está nublado á los toros, tomando la entrada muy temprano.

—¿Por qué?

—Porque si sigue nublado por la tarde, la empresa hará lo que el difunto y célebre Casiano, empresario de la plaza de Madrid, que *suprimía el sol* cuando se le antojaba.

—¿Y si esta despejado?

Pues como la entrada es cara, por si hay otro aburrimento iré á gastarme los cuartos santamente al Sardinero, triturando un par de pollos y disfrutando aquel fresco. (Aunque esto lo dijo en prosa yo se lo pongo en mal verso).

Pero hay que reconocer, dicho en verso ó en prosa, que resulta filosofía pura.

—

En la feria el domingo Perta te espero, cuando vuelva de noche del Sardinero.

¿Que si voy á los toros?....

¡En eso pienso!

No quiero ya, en la duda, niña, camelos.

QUINTIN.

## Sección de noticias.

Con el mayor placer reproducimos á continuación una reseña de las fiestas de Santander que dedica á un querido compañero nuestro en la prensa local, un alegre é ilustrado joven redactor de *El Porvenir Vasco*, de Bilbao.

Dice así:

“Sería un desagradecido, pero hasta el extremo de merecer más presidio que el monrilla de *La marcha de Cádiz*, si al poner el pié en Bilbao no volviese mi corazón hacia tí, prototipo de los compañeros amables,

rumbosos y con *angel* y te dirigiese el más cariñoso de los saludos.

No puedes imaginarte cuán gratísima es la impresión que de tu pueblo por adopción traigo; tu paleta, con ser tan habilidosa, no acertaría a darle su verdadera tonalidad, si las cosas del espíritu pudieran pintarse...

No daré nunca al olvido la *mágica* iluminación de la Alameda, los churros de marras y la paella de *Vida Nueva*, a cuyo autor me harás el obsequio de reiterarle mi felicitación gastronómica.

Pero sí me permitirás que mi afición taurómica se subleve ante la soberbia *castaña* que nos ha hecho tragar la empresa....

No somos ya los fervientes admiradores del espectáculo nacional, mansos corderillos á quienes puede engañarseles con un terrón de azúcar....

Si tienes intimidad con ella, le adviertes para que así lo haga saber á don Joaquín Muruve, y en la próxima combinación no sea el público, pagano inconsciente de lo que no sé cómo calificar; que una plaza de la importancia de Santander no debe convertirse en enfermería de inválidos epizooticos, y para que al propio tiempo mande un recado de atención á los señores herederos de don Vicente Martínez, al objeto de que se vayan enterando de que la raza de berrendos famosos, por lo bueyes, de poco tiempo á esta parte, no se ha terminado.

Claro está que con una y otra corrida los chicos de coleta tuvieron contadas ocasiones de despertar el entusiasmo, pero así y todo, hay que darles las gracias, cuando lo mismo Minuto que Reverte y Algabeño, que dicho sea de paso adelanta rápidamente en su profesión y ha aprendido á despegarse de los toros y torearlos por las afueras en los quites, cosa que para él era antes griego, ó poco menos, han puesto de su parte cuanto han podido para contentarnos.

Nota que esta misiva va haciéndose más larga de lo que yo quisiera.

Termina,  
Luis Buesa.

La Casa editorial fundada en Barcelona por don Luis Tasso, ha tenido la amabilidad, que le agradecemos de remitirnos el cuaderno 3.º del precioso album *La Armada Española* que viene publicando y de la que ya nos hemos ocupado en diferentes ocasiones.

Con el próximo cuaderno 4.º terminará la publicación del album, y con el mismo se repartirá la portada é índice.

Las tapas en tela con el título en aluminio se venderán al precio de una peseta.

La casa editora no admitirá ejemplares para encuadernar.

Véndese la colección ó las entregas en las principales librerías de esta ciudad.

Se han concedido dos meses de licencia al concejal don Domingo Maliaño, por tener que ausentarse de esta ciudad.

El capitán general de la sexta región militar ha dictado las oportunas disposiciones para que los regresados de Ultramar que no puedan incorporarse á filas por el mal estado de su salud, sean reconocidos en los hospitales militares y pasen á sus casas con licencia que no exceda de tres meses, después de cuyo plazo sufrirán un nuevo reconocimiento.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de la Intervención de Hacienda de Santander don José Muñiz Bardanca, para el cual fué nombrado por real orden de 8 del actual.

Al llegar anteayer á Puente de San Miguel, en la carretera de Torrelavega, el coche correo de Comillas, se declaró un incendio en el cupé del mismo donde venían seis docenas de coheteros, que estallaron causando el susto consiguiente á todos los viajeros, y especialmente á los que venían en el cupé, uno de los cuales, sin saber lo que hacia, se arrojó al suelo con tan mala estrella, que una de las ruedas del coche le pasó sobre la mano izquierda, destrozándole completamente tres dedos.

Conducido en el coche á San Iñigo, por hallarse ausente el médico de Puente de San Miguel, fué curado allí de primera intención.

El día 1.º de agosto próximo comenzarán á expedirse las cédulas personales para el corriente año económico.

El plazo concedido para obtenerlas sin recargo, es el de dos meses.

El día 17 de agosto próximo á las nueve de la mañana, se verificará en la sala Audiencia del Juzgado municipal de Riotuerto la venta en pública subasta de las siguientes fincas:

1.ª En el pueblo de Riotuerto, barrio de Sierra Mediada, una casa habitación, compuesta de planta baja, piso principal y desván, señalada con el número 17 de población. Mide seis metros ochenta centímetros de fondo.

2.ª Un terreno á prado, con árboles de roble, que mide nueve áreas noventa y dos centiareas.

3.ª Otro prado que mide cuatro áreas noventa y seis centiareas.

4.ª Otro prado suelo de siete áreas cuarenta y cuatro centiareas.

5.ª Otro prado que mide un área ochenta y seis centiareas.

6.ª Otro prado que mide una área veinticuatro centiareas.

7.ª Un terreno ó prado que mide sesenta y dos centiareas.

Estas fincas han sido tasadas en junto en la cantidad de 240 pesetas.

Don Silvano García Gonzalez, oficial de cuarta clase de la intervención de Hacienda de esta provincia, ha sido destinado á Peñalencia á desempeñar igual cargo.

Los soldados del Regimiento de infantería de Marina Manuel Cobas Rey, Manuel García Serrano, José Peña Cordo y Genaro Gutiérrez Posada que se encuentra en esta capital y pueblos de la provincia disfrutando licencia por enfermos, pueden presentarse en las oficinas de la comandancia de la guarda civil de esta ciudad, Rubio 18, con el fin de recoger el documento relativo á la situación de reserva activa en que ahora deben quedar, así como los alcances que les han sido remitidos desde el Ferrol por el jefe de su cuerpo.

Por los bríos que demuestra, y por la confianza que tiene en la vitalidad de España, es digno de conocerse lo que expresa la Cámara de Comercio española de Buenos Aires.

Dice así: "Somos de los que opinan que la pérdida de las Antillas y de Filipinas, lejos de traernos perjuicios, nos reportaría ventajas, desde que estamos convencidos de que la posesión de esas colonias nos viene costando mucha sangre, mucho dinero y mucha atención de los Gobiernos y del comercio, que en cualquier parte sería mejor empleado y de más seguros resultados para la Península.

Es un error creer que la falta de esos mercados marítima la producción española porque sobre que el consumo de artículos de la Península no tenía las proporciones que se le supone, pues que el de Cuba y Puerto Rico en una gran parte ya venía siendo absorbido por Norte América, y el de Filipinas por Alemania é Inglaterra, su falta ha de ser causa de que en nuestra patria se desarrollen las grandes energías y los nuevos bríos que engendra la necesidad en los pueblos viriles como el nuestro, que no decaen ni se arredran por las malas circunstancias, por graves que éstas sean, y antes por el contrario, las sirven de estímulo y aliento."

Las obras municipales ejecutadas por administración durante la anterior semana importaron 783,58 pesetas.

El Ayuntamiento de Campoó de Suso anuncia que los días 15 y 16 de Agosto próximo se celebrará en el pueblo de Espinilla, centro de la Hermandad de Campoó de Suso, la renombrada feria de Nuestra Señora y San Roque en los hermosísimos sitios de los Campos, Argomal y Cespidera, en los cuales abundan las aguas y los pastos.

En dicha feria se cotizan ganados vacuno, lanar, cabrio y de cerda desde 1878 en que se fundó, y ha dado los mejores resultados en razón á ser región de las mas productoras y tener de las mejores razas de la provincia.

La corta distancia de una legua por camino real desde la estación de Reinosa al ferrial, es una ventaja.

El Ayuntamiento no sólo no cobra impuesto alguno, sino que autoriza á los ganaderos para aprovechar los pastos del común los días de ferias.

El señor comandante de Marina de este puerto hace saber que el día 1.º del próximo mes de agosto comenzará la veda de pesca

y venta de langosta y demás crustáceos. La veda durará hasta el 15 de octubre.

Desde hoy 29 se verificará en la depositaria-pagaduría el cobro de las contribuciones, cuya anticipación solicitaron los contribuyentes en el primer trimestre del actual año económico.

El día 1.º de Agosto próximo, tendrá lugar á las once de la mañana en el despacho de la Alcaldía, la subasta para la adquisición de cincuenta metros cúbicos de cudón ó canto rodado con destino al empedrado de la calle de Pedruca.

El precio unitario del metro cúbico de citado material, es el de seis pesetas con arreglo á las condiciones que se detalla en el expediente.

El vapor correo francés *Lafayette*, de la Compañía Trasatlántica francesa, salió del puerto de Saint Thomas para el de Santander el día 22 del corriente.

Dicho vapor, que procede de los puertos de Veracruz, Kingston y Saint Thomas, es esperado en este puerto del 2 al 3 de agosto próximo.

El médico mayor don José Lacruz y Gil de Bernabé, del hospital militar de Bilbao, pasará al de Santoña.

En el hospital de esta villa desempeñará la plaza de director.

Los mozos comprendidos en los reemplazos de los años de 1896, 1897, 1898 y los que correspondan al de 1899 que hayan alegado ó aleguen exenciones legales en las que resulte haber un individuo de la familia, sea padre ó hermano, de ignorado paradero, acudirán con su correspondiente instancia á la Alcaldía, solicitando se incoe el expediente justificativo para probar la ausencia de la persona que produzca la esención.

Este expediente debe incoarse seis meses antes de la época fijada por el alistamiento.

El Banco de España ha dispuesto elevar á 50 céntimos, ó sea el 13 por mil, el cambio de los giros sobre plazas en que tiene establecida Sucursal.

Según aviso que hemos recibido del señor Administrador de Hacienda de esta provincia, desde el primero de este mes, y conforme á la nueva ley de presupuestos, los anuncios pagarán un impuesto de quince céntimos cada uno, en lugar de diez que hasta fin de Junio venían pagando.

El comandante de Marina de Vigo, comunica al de Bilbao que desde el día 23 del corriente mes han quedado retiradas de su emplazamiento las boyas que balizaban los bajos de Borneira, Cabo de Mar, Cabo Estay y Punta Subido.

Las obleas medicamentosas son friables, gruesas, y es indispensable tener una cuchara y agua para tragarlas. Para la Quina, se han reemplazado, há tiempo, con las CAPULAS DE QUINA DE PELLETIER, del grosor de un guisante, que son solubles, inalterables y contienen 10 centigramos de quina. La generalidad de las familias las poseen en casa para combatir los escalofríos y la calentura que preceden al resfriado ó una enfermedad.

Algunas personas, antes de usar el *allicida* Escríva, han preguntado á su autor, el farmacéutico don J. Escríva, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los callos era corrosiva ó química. Dicho señor nos encarga digamos que es simplemente mecánica, natural e inofensiva, y que se vende á 6 reales.

### Despachos telegráficos.

Madrid 23

La prensa inglesa aplaude al Gobierno español por su decisión de solicitar la paz.

El *The Times* al tratar de este asunto dice que todavía pueden tropezarse dificultades en las negociaciones si no acepta España las condiciones que impongan los Estados Unidos.

Tan pronto como el Rey, que continua mejorando en su enfermedad, se restablezca, irá la Corte á San Sebastian.

Los telegramas de Washington comunican que la prensa jingoe se manifiesta partidaria de que las islas Filipinas sean anexionadas á los Estados Unidos ó que se declaren independientes, oponiéndose á que continúe España dominando aquel Archipiélago.

Los ministros se manifiestan dudosos respecto á este asunto, por más que la mayoría inclinan á dejárselas á España, pero temen que si esto sucede se levante la opinión contra Mac Kinley.

El cabecilla jefe Máximo Gomez ha enviado á esta á su jefe de Estado Mayor que trae la misión de exponer al Gobierno que su jefe ha declarado que la república cubana no aceptará sino por poco tiempo la tutela de los Estados Unidos.

Considérase muy significativo el hecho de haberse ordenado el aceleramiento de los preparativos de la escuadra Watson y los refuerzos para Puerto Rico y Manila.

Dícese que Mac-Kinley pedirá á España que las negociaciones de paz se lleven á cabo directamente entre el duque de Almodovar y Mr Day sin que intervenga para nada el embajador francés Mr. Cambon.

El general Schafter ha telegrafiado que de 3.700 yanquis atacados del vómito murieron 12 el martes.

Mackinley ha llamado á varios políticos influyentes para consultarlos acerca de la cuestión de Filipinas, siendo casi todos partidarios de la anexión. La Junta de Marina opina que los Estados Unidos deben anexionarse la isla de Luzón y abandonar el resto.

El ministerio de la Guerra ha dispuesto ya que sean sometidos á cuarentena en los lazaretos de Vigo, Coruña y Santander los soldados que lleguen procedentes de Santiago de Cuba.

Telegrafian de Paris que el Consejo de la Legión de Honor, ha dado de baja al escritor Zola en dicha orden.

El Gobierno ha dado cuenta á las potencias del paso que ha dado para negociar la paz, pero sin dar explicaciones respecto á las bases.

Telegrafian de la Habana que en la escaramuza ocurrida entre nuestras tropas y los rebeldes de la provincia de Matanzas murió el cabecilla Agapito Cervantes, conocido como *duelista* y que se había batido con el general Lachambre.

El general Blanco piensa obsequiar con un banquete á los agregados militares extranjeros y á su Estado Mayor.

Los rebeldes han incendiado una finca del señor Fernandez de Castro y han herido al administrador, á su esposa y á su hijo.

La Compañía Trasatlántica ha recibido un telegrama en que se le dice que existen 6.000 soldados mas para regresar á la Península.

Créese que son las fuerzas que mandaba el general Pareja.

El principe de Bismark se ha agravado en el edema que padece.

Se le ha corrido al corazón y amenaza ahogarle.

Espérase un funesto desenlace.

Telegramas de Hong Kong comunican que Aguinaldo proclamó en Cavite Vlejo la independencia de Filipinas aunque se opusieron á ello los americanos, que pretendían que no lo realizaran donde ellos tienen fuerzas.

Permanecen fieles á España Ilo-Ilo, Negros, Leyte, Mindanao, Ilocos y Albay.

El Gobierno tiene noticias de que los carlistas se agitan en el Maestrazgo, Cuenca y Navarra.

La gente ilustrada del partido recomienda á los demás prudencia y se niega á secundar á los que intentan alterar el orden público.

A consecuencia de la cerrazón en la costa de Coruña, el vapor noruego *Fob* embarrancó cerca de la playa de Balajajo, creyéndose que se salvará.

Telegramas de Puerto Rico dicen que la guarnición de aquel punto se compone de siete á ocho mil soldados y doce mil voluntarios.

El telegrama oficial comunica que el enemigo continua ocupando en Guanica las mismas posiciones que en días anteriores. Frente á San Juan, capital de la isla, hay varios transportes americanos.

La prensa francesa dice que el heroísmo demostrado en la guerra por los españoles obligará al gobierno norteamericano á...

moderado al imponer las condiciones para la paz.

En Mátaga ha sido agredido por un sereño el periodista Francisco Mainue la.

Este recibió cuatro puñaladas, quedando en grave estado.

El crimen se ha perpetrado en venganza de un suelto en que el agredido denunciaba faltas del servicio cometidas por el agresor.

Los telegramas de Nueva York dicen que Mac Kinley ha expresado su deseo de que se tome pronto a Cienfuegos para aliviar la miseria de sus habitantes.

La cuestión de Filipinas tiene dividida a la mayoría de los políticos.

Dícese que se someterá a un Congreso internacional de las potencias para que resuelva en este asunto.

Day ha declarado que el Gobierno americano pedirá que Cuba y Puerto Rico queden libres de toda responsabilidad financiera.

Las tropas españolas van reconcentrándose en la ciudad de San Juan, en Puerto Rico.

En breve saldrá de San Francisco de California para Hanolulú una expedición militar.

El sultán de Marruecos ha cedido á Alemania terrenos para establecer factorías en la cuenca del río Maluya, entre la frontera argelina y el Riff.

Se considera un hecho de gran trascendencia.

Dícese que en cuanto comiencen las negociaciones para la paz las potencias enviarán buques de guerra á las costas de España, para proteger al país contra toda tentativa revolucionaria.

ULTIMA HORA

Dewey ha teleografiado á su gobierno diciendo que ha mandado apresar 3 cañoneros españoles y varios buques mercantes cargados de tabaco.

Se ha dado orden por el Gobierno norteamericano para que el regimiento de voluntarios que estaba dispuesto en Chicamanga para ir á Puerto Rico, suspenda la salida.

El regimiento se insubordinó marchando todos los soldados excepto 30.

Se disponen en Washington nuevos refuerzos con destino á Santiago de Cuba.

Mac Kinley ha ultimado ya la contestación á España.

La someterá á la aprobación del Consejo. Aunque aún no se sabe los términos en que está escrita, los personajes yanquis aseguran que se exige á España el fruto de sus victorias.

Crónica Científica.

Curiosidades y atractivos de la botánica.—La fiebre en las plantas.—Analogías de los ve-

getales y animales.—El crecimiento de las plantas.

La botánica tiene extraños misterios. Tiene también atractivos irresistibles. Mientras mejor se conocen las plantas, más interesan y se las ama más.

Muchas personas miran las plantas, si no con desdén, á lo menos con indiferencia; pero que aprendan á conocerlas, á escuchar el secreto de su vida, y todo cambiará para ellas. En adelante las amarán, se apasionarán por su cultivo, y hasta la inofensiva brizna de yerba que aplastan con el pié se tornará en un interesante tema de estudio y en objeto de atrayente distracción.

Amenudo basta poseer una simple maceta una planta de rosa, de cogón, de crisantema, de geranio, de orquídea, para tener el cuidado de suministrarle de vez en cuando un poco de agua, de cortar las hojas secas, de remover la tierra, todo ello al pasar, como por compasión, para que poco á poco entre el deseo de tener otra planta, enseguida otra, después otra.

Antes de mucho, ya se posee una pequeña colección, se ha hecho uno aficionado, se ha convertido en apasionado cultivador. Antes no se conocían las plantas, no se había ocurrido entretenerse en verlas crecer, brotar y dar flores, y no interesaban. Más, apenas se las ha conocido y tratado de cerca, se ha convertido en algo viviente, querido y atrayente. Por poco no descuida uno sus obligaciones para dedicarse á cuidar sus plantas.

¿No es verdad que es así, coleccionistas y aficionados?

Es muy corriente en el lenguaje ordinario, cuando una planta languidece, ó sufre en su vegetación y crecimiento, decir que tiene sed, que está mal alimentada, que está enferma etc. Pero hasta hoy no se acostumbra decir que tiene fiebre.

Sin embargo, si hemos de atenernos á las curiosas investigaciones de H. M. Richards, las plantas, lo mismo que los animales, pueden tener fiebre á consecuencia de heridas ó lesiones; y esta fiebre, lo mismo también que la de los animales, puede ser comprobada por el termómetro.

Después de todo, la planta es un ser vivo, demasiado vivo á veces.

Hace tiempo que Claudio Bernard demostró que ciertos vegetales son sensibles al cloroformo como las especies animales, y que este narcótico las sumerge en una especie de sueño, durante el cual cesan de crecer, pero no de respirar.

La planta encierra en sus tejidos, en sus células, una materia que ofrece una gran semejanza de composición con la que contiene las células de los animales, y que se llama protoplasma. Esta materia está encargada de operar los fenómenos íntimos de la nutrición, de la respiración, de la reproducción, siempre como en los animales; no es, pues, extraño que reaccione también cuando los tejidos son violentamente dañados.

La irritación producida por ciertos reactivos químicos provoca los movimientos del protoplasma; al mismo tiempo, la producción de ácido carbónico aumenta, lo que es indicio de una exageración de los fenómenos de combustión que se operan en los te-

jidos de la planta, como en los de los animales.

En estos casos, haciendo uso de un aparato termo eléctrico, cuya aguja en los tejidos de la planta se pone en contacto con la lesión producida previamente, se nota que la temperatura de la planta aumenta, aunque débilmente. El hombre, cuya temperatura normal es de 37,5 por término medio, tiene fiebre cuando el termómetro aplicado á su cuerpo marca 38,5. La planta, cuya temperatura normal es la del aire ambiente, manifiesta en análoga circunstancia una elevación de temperatura de 4 á 5 décimas de grado solamente.

Es digno de notarse que el máximo se obtiene después de 24 horas de producida la lesión de modo que la reacción se produce, lo mismo que en los animales, no inmediatamente después del accidente, sino algún tiempo después, cuando el organismo comienza á reparar el daño que ha sufrido.

Un problema, para terminar.

¿Cómo se opera el crecimiento de los árboles? ¿Durante el día ó por la noche?

Paese que el período más favorable es la noche, según las últimas observaciones que se han hecho. Estas observaciones se resumen en las siguientes cifras que indican el tanto por ciento que corresponde, en el crecimiento de un día completo, á los períodos sucesivos de horas que se expresan:

Desde las 6 de la mañana á las 9 .. 8 2/3 por 100.

Id 9 á las 12 del día. . . 1 1/3 por 100.

Id. 12 á las 3 de la tarde, no hay crecimiento.

Id. 3 á las 6 de la tarde, id. . . idem.

Id. 6 á las 9 de la noche. . . 1 1/3 por 100.

Id. 9 á las 12 de la noche. . . 3 7/8 idem.

Id 12 de la noche á las 6 de la mañana 85 id.

En consecuencia, más del 90 por 100 del crecimiento se efectúa durante la noche, después que el sol se ha hundido en el horizonte; y en forma general, cuando el sol está oculto ó cuando está muy bajo, ya sea al salir ó al ponerse, es cuando se opera la casi totalidad del crecimiento.

Las plantas empleadas para estas experiencias han sido numerosas y la tasa del crecimiento varia según las especies. Un rosal ha crecido 16 milímetros en 24 horas; un jeranio 14 en el mismo espacio de tiempo.

Dr. Andes.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Lomo de cerdo asado.

Se toma el lomo fresco y después de quitarle toda la parte grasosa, se pone en un adobo de vino blanco y agua en poca cantidad en una olla bien bañada por el líquido. Se agregan cebollas partidas, ajos, orégano, laurel, tomillo, sal y pimienta en grano y á los tres días se saca el lomo, se embaluta con manteca de vacas y se asa en el horno.

Sopa de espinacas.

Se toman espinacas sazonándolas al mismo

tiempo. Se agrega harina y se revuelven bien. Se echa agua en poca cantidad para que se forme una pasta. Conseguido esto, se echa caldo del pushero y se hace cocer todo durante media hora. Se sirve esta sopa pasando el caldo por un tamiz y se calan en ella rebanadas de pan delgadas.

(Prohibida la reproducción.)

AGUSTIN CUE
PROCURADOR,
Libertad, 10. 2.º

ACEITE de OLIVA PURIFICADO

DE LA FÁBRICA

"LA EXCLUSIVA"

DE LOS

Sres. Cortiguera Mirones y Comp.

Única en Europa que purifica los aceites de Oliva sin recurrir á productos químicos

Pídase en todos los establecimientos de ultramarinos.

Compañía de los ferrocarriles

DE SANTANDER A BILBAO

(DIVIDENDO DE ACCIONES)

Desde 1.º de Agosto próximo se pagarán en los Bancos de Bilbao y del Comercio, de esta plaza y en Santander en las oficinas de la Compañía, Muelle, núm. 13 un dividendo de 2 1/2 p%, á cambio del cupón núm. 3 de las acciones de la misma.

Bilbao 26 de Julio de 1898 —El presidente del Consejo de Administración, Victor de Chavarri.

GRAN ALMACÉN DE VINOS

LA SOLANA

VINOS SUPERIORES DE

ARAGON, NAVARRA Y RIOJA

Servicio á domicilio. Precio garrafón de una cántara, 7,50 en adelante; caja de once botellas, 3,75; el cuartillo 25 céntimos.

Dañiz y Velarde, 15, bajo.

EL CUARTELILLO

RESTAURANT

ANGEL DELGADO MORAL

20, Calle del Puente, 20.

SERVICIO A LA CARTA.

HOSPEDAJE A PRECIOS MODICOS

Especialidad en vinos finos de mesa.

Se admiten encargos para bodas y bautizos.

Cubiertos desde 1,50 pesetas y 2 pesetas en adelante.

que pensaba hacer llegar á oídos de la esposa de Deogracias, por medio de su mujer, la conducta de aquel infame que le había llamado bruto públicamente, sufrió una amarga decepción y además un sartenazo. Después volaron los platos y las viandas condimentadas por Joaquina, y ésta, que ya estaba enojada con su hombre por otros asuntos dando al traste con el respeto conyugal, cuando supo cuales eran las compañías del infortunado conjunto de músculos y caries, le echó mano á la cabeza arrancándole dieinueve puntas de París de las que le cubrían el cráneo. Luego le puso de caralla y de aceite frito, que no habia por donde cogerle, á no mancharse.

La amistad del charlatán y el filósofo es hoy más acentuada que nunca. Ahora, aun cuando Deogracias llame bruto al Submarino, éste continúa reflexionando subacuáticamente, sonríe y no trata de vengarse, porque todavía le duelen los coscorrónes.

DINGO DIEGUTZ

y disimulado del corazón del Submarino.

Si fuéramos á transcribir aquí las perrerías que Deogracias dijo aquella tarde, de su suegra y de su mujer, sería preciso llenar un libro... de barbaridades. Entre unos sorbos de café, dos partidos de capicua, que le costaron veinte centimos, cuatro copas de caña blanca y diez ó doce juramentos, se le pasó la tarde. —Ahora—dijo—me voy donde el amo, le pido los cuatro duritos que me debe por los últimos seis días, y para que mi mujer aprenda á no darme escobonazos de más desde este instante me dedico á perdido auténtico.—Luego añadió, alucinado casi por el alcohol.—Os convido á todos, á todos... Vaya, ¿queréis venir á...? (y les dijo algo muy bajito).

—Yo por mí, no, contestó el Submarino, en cuyos ojillos saltones, de siniestro fulgor, brilló una ráfaga de regocijo. Y el callado montón de músculos, dientes agujereados y palillos de tambor pensó muy hondo, en las alcantariillas de su alma: —¡Ya has caído! Aquello de bruto no lo había olvidado el Submarino cómo

FIN

# VELOCIPEDOS

Máquinas de las mejores marcas

Victoria, Clement, Naumann, Mercurio y Wearwell.

**HAY BICICLETAS DESDE Ptas. 370 HASTA Ptas. 1.050**

GRAN TALLER DE REPARACIONES Y BUEN SURTIDO DE ACCESORIOS

ALQUILERES—VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS—CAMBIOS

TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

**JUAN PARDO. — Alameda 1.<sup>a</sup> — SAN ANDER.**

NOTA.—Esta casa garantiza sus máquinas y reparaciones hechas en ella.

## Permanent Nitrate Committee

DELEGACION HISPANO-PORTUGUESA

¿Que cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en que época del año conviene aplicar este abono? La importancia del nitrato de sosa en horticultura y jardinería. Por el Dr. don Maximiliano Weitz Secretario de la Delegación «Per Vereinigten Salpeter-Producenten.»

El estiércol y los abonos minerales en horticultura.—Experiencias verificadas en Inglaterra por el Dr. D. Bernardo Dyer.

«El empleo del nitrato de sosa en los diversos cultivos, en la vid y en los árboles frutales por el doctor Grandea» proceido de una reseña sobre «la nutrición de la planta según los modernos conocimientos.» Conferencia dada por el ingeniero don Mariano Capdevila y Pujol, Delegado en España y Portugal del «Permanent Nitrate Committee.»

Estos folletos, publicados por el «Permanent Nitrate Committee» de Londres, los reparte gratuitamente la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, aastando hacer la demanda de los mismos delegado.

El «Permanent Nitrate Committee» no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos son no intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo está a disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos desee sobre precios de nitrato y demás antecedentes requeridos para el comercio del nitrato de sosa.

Medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona; 1888.

# RUBINAT

FUENTE AMARGA

propiedad del

DR. LLORACH.

UNICA AG. DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación, retinaz de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago e intestinos, calenturas biliosas, deósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumor fuerte), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

Véndese en las principales farmacias y droguerías.—En Santander: Droguería de don Bernardo R. Saro.

Como garantía de legitimidad exijase en cada frasco la firma del Dr. LLORACH. Administración: Cortes, 276, entresuelo, Barcelona.

## EL CORRIO DE CANTABRIA

MUELLE. 8.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al Arte tipográfico, tales como membretos circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro y en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLE. 8.—SANTANDER

## Pastillas BONALD

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

to, ronqueras, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fétidez del aliento, placas mucosas, fongomas bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc. etc.

### TENEMOS PREPARADAS

PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.  
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con mentol.  
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con guayacina y mentol.  
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.  
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.

PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con guayacina, cocaína y mentol.  
PASTILLAS de cocaína y mentol.  
PASTILLAS de cocaína y mentol.  
PASTILLAS de frutos pectorales con cocaína.

Para los casos en que los señores Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17.  
(Antes Gorguera).  
MADRID.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable para los convalecientes y personas débiles, y todas las que padezcan de inapetencia, gastritis, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio de vapor y venta por mayor, farmacia de Ortega, León, 13, Madrid. Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

## SERVICIOS PUBLICOS

### CORREOS

General de Madrid, llegada 11-20 mañana. Salida 2-25 tarde.

El de Bilbao llegada 11-20 t. Salida 5-15 t.

El de Cabezón de la Sal, llegada 1-35 tarde. Salida 2-10 t.

El de Peñacastillo, llegada 12 m. Salida 3 t.

El de Cueto, Monte y San Román, llegada 12 m. Salida 3 t.

Línea española.—Salidas para Puerto-Rico, Habana y Veracruz el 20 de cada mes.

Llegadas los días 5, 15 y 25 aproximadamente

Línea francesa.—Salidas para Habana y México el 22 de cada mes.

Llegadas del 26 al 28 aproximadamente.

Salidas para Venezuela, Colombia, Ecuador, etc., etc. el 27.

Llegadas del 14 al 15 aproximadamente.

### Ferrocarril de Bilbao

Salidas de Santander á Bilbao: 8-15 m, 12-40 y 5-40 t.

Llegadas: 11-10 m., 4-21 y 8-35 n.

Salidas de Santander á Marrón (Ampuero) 7-10 t.

Llegada: 3-25 m.

Salidas de Santander á Solares: 8-40, 10-30 m. 12-20, 3, 4-10, 7-35 t.

Llegadas: 7-88, 10-58 m.; 12-32, 2 33, 6-41 y 7-22 t.

### Ferrocarril del Norte

Salidas de Santander á Madrid: 8-45 m. y 2-55 tarde.

Llegadas: 11-0 m. y 5-10 t.

### Ferrocarril Cantábrico

Salidas de Santander á Cabezón: 7-35 y 11-40 m. 2-30 y 5-35 t.

Salidas de Cabezón á Santander: 7 20 y 11-30 m. 2-30 y 5-20 t.

### Tranvia Urbano

Salidas de Puerto-Chico, á las 7'15, 8'45 y 10'10 mañana; 12'30, 2'30, 3'15, 4, 4'45, 5'30, 6'15, 7, 7'45 y 8'30 tarde.

Salidas de Campo-Giro á las 6'30, 8, 9'30 y 11'20 mañana; 2'30, 3'15, 4, 4'45, 5'30, 6'15, 7 y 7'45 tarde.

Salida de San Justo, á las 2'25 tarde.

Servicio en la población continuo.

### Servicio de Bahía

Santander á Pedreña y Puntal, á las 6, 8-15 y 11-30 mañana; 2, 3-30 y 2 15 tarde.

Puntal y Pedreña á Santander á 7, 9-15 12-15 mañana; 2-45, 4-15 y 6 tarde.

La combinación con el coche de Arnuero es con el vapor de las 3-30 tarde.

### Ferrocarril del Sardinero

Del túnel.—Salidas de Santander de 6-00 m á 12'40 t. Por la tarde de 3 á 8.

Salidas del Sardinero: de 6-30 á 1-00 t. Por la tarde de 3-30 hasta las 3'30.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

=168=

no!... Los amigos de Deogracias aceptaron la proposición. El espléndido perdidario corrió al despacho de su principal y le pidió dinero; éste se lo dió inmediatamente, tenía orden de la esposa de su subordinado de no entregarle al pícaro ni un cuarto, y menos en domingo; pero tan buena maña se dió el bribonazo para pedirlo, que al fin lo obtuvo.

—A correrla se ha dicho!—Exclamó Deogracias todo lleno de júbilo, entrando en el cafetín con los cuartos en la mano.—¿Vienes?—le dió por segunda vez al Submarino.

—No,—contestó éste arrugando el ceño.

El invitador y los invitados pagaron al mozo y desaparecieron. Apenas se hubieron marchado, el Submarino abandonó á su vez el café sigilosamente, envolviénd se en sí mismo, es decir, encogiéndose hasta levantar apenas media vara, y se dirigió en seguimiento de los concupiscentes.

Un cuarto de hora habria pasado, cuando el Submarino penetró en su casa. Encontró á su mujer de malísimo humor, pero no por eso

=169=

se arredró ni mucho menos.

—Joaquina—la dió el recién llegado—¿tú has oido alguna vez nombrar á Deogracias?

—Sí, muchas veces; en la iglesia, despues del *Ite misa est.*

—Hablo del marido de la Policarpa, de ese que suele andar conmigo....

—¿Cómo!—contestó Joaquina llena de furor.

—¿Tú te has arrimado alguna vez á ese perdido?

—¡Claro que sí! Como que es de mi taller!..

—Y tú sabes quién es ese?—rugió enojadísima, roja de ira, la esposa del Submarino....

—Pues no te digo que es amigo, necial!

—Amigo, amigo tuyo....—gritó Joaquina dando rienda suelta á su mal humor, acrecentado con aquella confesión, que ella consideraba gravísima.—¡Amigo tuyo!... ¡Y con esa gente te tratas! Y mientras yo estoy aquí al fuelle date que dale, sola de arriba abajo tú la estarás corriendo con ese bribón, con ese bandido!

Joaquina agarró una sarten; el Submarino,

Sis...  
men...  
defin...  
emp...  
Y el G...  
nor l...  
mien...  
corre...  
Co...  
que s...  
sion...  
los p...  
las ot...  
Ah...  
á los...  
ben d...  
treer...  
pues...  
To...  
pues...  
de la...  
decor...  
las pl...  
le á l...  
pero a...  
mo q...  
Nos...  
local...  
esto e...  
emp...  
puebl...  
cuand...  
obras...  
desape...  
na de...  
dicen...  
ciudad...  
Ade...  
ción e...  
para la...  
que m...  
bico la...  
ber mu...  
calle d...  
obstru...  
is que...  
No e...  
Josey...  
que si...  
de trab...  
os edif...  
Lo q...  
te el...  
esperan...  
rial q...  
paso...  
prom...